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Окончательный отчет об одна тысяча четыреста восемьдесят четвертом пленарном заседании, 

состоявшемся во Дворце Наций в Женеве в понедельник, 25 февраля 2019 года, в 10 ч 00 мин 

Председатель: г-н Эйден Лиддл  .............................................................  (Соединенное Королевство) 
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 Председатель (говорит по-английски): 1484-е пленарное заседание 

Конференции по разоружению объявляю открытым.  

 Уважаемые коллеги, сегодня утром мы начинаем сегмент высокого уровня 

на Конференции по разоружению. На сегодняшнее утро в нашем списке значатся пять 

ораторов, и еще есть восемь ораторов на вторую половину дня, в том числе 

Генеральный секретарь Организации Объединенных Наций г-н Антониу Гутерриш.  

 Позвольте мне сейчас ненадолго прервать заседание, чтобы поприветствовать 

нашего первого уважаемого гостя ‒ заместителя Министра иностранных дел 

Казахстана Его Превосходительство г-на Ержана Ашикбаева.  

  Заседание ненадолго прерывается. 

 Председатель (говорит по-английски): Я хотел бы горячо приветствовать 

нашего первого уважаемого гостя на сегодня ‒ г-на Ашикбаева. Вам слово.  

 Г-н Ашикбаев (Казахстан) (говорит по-английски): Г-н Председатель, 

уважаемые делегаты, для меня большая честь открыть сегмент высокого уровня 

на Конференции по разоружению в ее 40-ю годовщину. Прежде всего, я хотел бы 

поздравить вас, г-н Председатель, с вступлением на пост Председателя Конференции. 

Я убежден, что ваш опыт и умелое руководство будут способствовать преодолению 

многолетнего застоя в работе Конференции по разоружению и началу предметных 

переговоров. Делегация Казахстана выражает свою полную поддержку и готовность 

оказывать вам содействие в выполнении ваших обязанностей Председателя 

Конференции. Я хотел бы также воздать должное усилиям предыдущего Председателя 

Конференции ‒ посла Украины Клименко ‒ в деле отыскания жизнеспособных 

вариантов программы работы Конференции. Ключ к достижению консенсуса по 

важнейшим вопросам кроется в нашей способности проявить политическую волю, 

пойти на компромисс и найти общий язык. Я убежден в том, что политизация 

дискуссии не несет никакой практической пользы в решении вопросов; укрепление 

доверия ‒ это ключевой фактор и фундаментальный элемент любого переговорного 

процесса.  

 Призыв к диалогу является краеугольным камнем Манифеста «Мир. XXI век», 

предложенного Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым. Манифест 

предусматривает мир, основанный не на разделении и соперничестве, а на единстве и 

сотрудничестве. В том же духе диалога Президент Назарбаев в своем качестве 

Председателя Совета Безопасности Организации Объединенных Наций организовал в 

январе этого года диалог высокого уровня с акцентом на нераспространении и 

укреплении доверия.  

 Этот год весьма символичен для Казахстана: ровно 30 лет назад по инициативе 

групп гражданского общества Казахстана было сформировано антиядерное движение 

«Невада‒Семипалатинск». 29 августа 1991 года согласно историческому указу 

Президента Назарбаева был закрыт Семипалатинский испытательный ядерный 

полигон. Вскоре после этого был введен международный мораторий на ядерные 

испытания на различных полигонах по всему миру, что впоследствии способствовало 

принятию в 1996 году Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. 

Впервые в мировой истории по воле народа был закрыт испытательный ядерный 

полигон и был отвергнут четвертый по величине ядерный арсенал. Около 30 лет спустя 

стало ясно, что глобальное антиядерное движение нуждается в активизации, а ядерное 

разоружение ‒ во втором дыхании.  

 Такой основой может служить Всеобщая декларация о построении мира, 

свободного от ядерного оружия, принятая Генеральной Ассамблеей в ее 

резолюции 70/57 на ее семидесятой сессии. Мы признательны всем государствам-

членам, которые поддержали нашу инициативу, и по-прежнему преисполнены 

решимости продолжать нашу работу в направлении универсализации этой резолюции. 

 Г-н Председатель, еще одной исторической вехой является 25-я годовщина 

присоединения Казахстана к Договору о нераспространении ядерного оружия в 

качестве государства, не обладающего ядерным оружием. Мы выполняем свои 
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обязательства с максимальной ответственностью. Менее чем через год состоится 

Конференция 2020 года по рассмотрению действия Договора о нераспространении 

ядерного оружия (ДНЯО), и мы просто не имеем права допустить провала еще одной 

обзорной Конференции. Ситуация вокруг Договора о ракетах средней и меньшей 

дальности (Договор о РСМД) является глобальной проблемой, которая ставит под 

угрозу всю архитектуру международной безопасности и ядерного разоружения. 

Трудно переоценить уникальную историческую роль Договора о РСМД; его 

денонсация может спровоцировать новую гонку вооружений в различных районах 

мира и создать прямую угрозу глобальному миру и безопасности. Как один из 

участников Договора о РСМД Республика Казахстан призывает все государства 

совместно противостоять опасным тенденциям и принять меры для спасения этого 

Договора. 

 Имеется широкое признание и поддержка необходимости скорейшего начала 

одновременных переговоров по всем четырем ключевым пунктам повестки дня 

Конференции по разоружению. Конференция должна адекватно реагировать на новые 

вызовы, которые могут и должны обсуждаться в этих стенах. Для Казахстана ядерное 

разоружение является одним из наиболее актуальных вопросов современной повестки 

дня. За последние десятилетия государства ‒ члены Организации Объединенных 

Наций не смогли разработать ни одного многостороннего документа по ядерному 

разоружению. Кроме того, под угрозой оказались и двусторонние соглашения 

о сокращении ядерных вооружений.  

 Отсутствие в последние десятилетия прогресса в выполнении обязательств по 

статье VI со стороны государств, обладающих ядерным оружием, привело к тому, что 

более 120 государств приняли решение о разработке Договора о запрещении ядерного 

оружия. Это реальность, которую мы не можем игнорировать. Договор полностью 

соответствует видению достижения к 2045 году мира, свободного от ядерного оружия, 

которое было изложено Президентом Казахстана.  

 В целом, Повестка дня Генерального секретаря Организации Объединенных 

Наций в области разоружения может предложить практические шаги и решения в 

сфере ядерного разоружения. Казахстан твердо выступает за скорейшее вступление в 

силу Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. Мы призываем все 

восемь остающихся государств, включенных в приложение 2, завершить необходимые 

процедуры подписания и ратификации Договора. Мы должны также поддерживать 

усилия по предотвращению гонки вооружений в космическом пространстве. 

Разработка юридически обязывающего документа, запрещающего размещение 

оружия в космическом пространстве, остается ключевой коллективной задачей. 

Совместная инициатива по предотвращению гонки вооружений в космическом 

пространстве, продвигаемая Россией и Китаем, заслуживает поддержки всех 

государств.  

 В реальных условиях XXI века опора на ядерное сдерживание уже не может 

быть основой национальной безопасности. В этой связи начало переговоров по 

договору о негативных гарантиях безопасности имеет кардинальное значение для 

поддержания ядерного разоружения, снижения значимости концепции «ядерного 

зонта» и укрепления доверия. Казахстан выступает за скорейшее начало переговоров 

по договору о запрещении производства расщепляющегося материала. Мое 

правительство внесло практический вклад в этот процесс, приняв у себя в сентябре 

2018 года региональное рабочее совещание по этому вопросу, которое было 

организовано совместно с Региональным центром Организации Объединенных Наций 

по вопросам мира и разоружения в Азии при финансовой поддержке Европейского 

союза.  

 Г-н Председатель, в этом году отмечается 10-я годовщина создания зоны, 

свободной от ядерного оружия, в Центральной Азии. Мы с нетерпением ожидаем 

скорейшего завершения процедуры ратификации протокола о негативных гарантиях к 

Семипалатинскому договору Соединенными Штатами. В рамках наших антиядерных 

инициатив мы будем вносить вклад в расширение мира, свободного от ядерного 

оружия. В этой связи Казахстан выступает за создание зоны, свободной от оружия 

массового уничтожения, на Ближнем Востоке. В настоящее время мы продвигаем 
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инициативу по созданию постоянного механизма сотрудничества и координации 

между всеми существующими зонами, свободными от ядерного оружия, и планируем 

провести позднее в этом года встречу представителей всех зон в Астане. Мы 

приветствовали бы активное участие в этом процессе всех заинтересованных сторон.  

 С момента обретения независимости Казахстан демонстрирует свои надежды 

на разоружение и свою твердую приверженность принципу нераспространения 

ядерного оружия. Реальности сегодняшнего дня таковы, что многие конфликты могут 

быть предотвращены и эффективно урегулированы только при наличии 

взаимопонимания и взаимного доверия между ядерными державами. Поиск 

компромиссных решений никогда не был легким делом; он требует политической воли 

к действию, понимания и готовности работать вместе. 

 Председатель (говорит по-английски): Я благодарю г-на Ашикбаева за его 

заявление. Позвольте мне сейчас ненадолго прервать заседание, чтобы сопроводить 

его из зала.  

  Заседание ненадолго прерывается.  

 Председатель (говорит по-английски): Сейчас я хотел бы горячо 

приветствовать нашего следующего уважаемого гостя ‒ Государственного министра в 

Министерстве иностранных дел и по делам Содружества Соединенного Королевства 

г-на Тарика Ахмада. Я благодарю вас за готовность выступить на Конференции по 

разоружению. Вам слово. 

 Г-н Ахмад (Соединенное Королевство) (говорит по-английски): Спасибо, 

г-н Председатель. В этом 2019 году мы отмечаем 100-ю годовщину разоруженческих 

переговоров в Женеве и 40-ю годовщину Конференции по разоружению. Нынешняя 

архитектура контроля над вооружениями является одним из величайших достижений 

системы, основанной на правилах. Мы создали эту архитектуру вместе, потому что все 

мы понимали угрозу, которую создает неконтролируемое распространение оружия для 

нашей безопасности, будь то индивидуально или же коллективно. Даже государства 

с самыми мощными вооруженными силами признают ценность коллективной 

сдержанности, основанной на правилах, для их интересов национальной безопасности.  

 Сегодня эта архитектура согласованных правил находится под угрозой, в том 

числе со стороны государств, которые охотно согласились с ними, но теперь, 

к сожалению, намеренно игнорируют их. В этом мрачном контексте последний 

запланированный саммит между Президентом Трампом и Ким Чен Ыном является 

позитивной новостью, и поэтому мы настоятельно призываем Северную Корею 

добросовестно вести переговоры, с тем чтобы выполнить свои обязательства по 

денуклеаризации и согласовать последующие шаги.  

 На протяжении почти столетия применение химического оружия было 

предметом табу. Но в последние годы оно стало реальностью и источником пагубных 

последствий, как мы все это видели, будь то в Сирии, Ираке, Малайзии, да и, как это 

ни трагично, в Соединенном Королевстве. Международное сообщество отреагировало 

на это со всей решимостью. Государства ‒ участники Конвенции по химическому 

оружию позволили Техническому секретариату Организации по запрещению 

химического оружия установить ответственность за нападения с применением 

химического оружия в Сирии. Европейский союз принял новый режим санкций в 

отношении ответственных за применение и распространение этого чудовищного 

оружия. А в ответ на нападение в Солсбери, имевшее место в Соединенном 

Королевстве, было предложено добавить в списки Конвенции по химическому 

оружию два новых семейства агентов «Новичок».  

 Это правильно, что мы укрепляем все наши конвенции и документы, с тем 

чтобы они оставались эффективными и действительно актуальными перед лицом 

новых угроз. Конференция по разоружению является уникальным форумом. Это 

единственный в мире многосторонний форум переговоров по разоружению. Если 

прогресс невелик, то это не вина самого института; это обусловлено тем, что 

рассматриваемые вопросы одновременно сложны и деликатны. Тем не менее мы 

должны признать, что Конференция остается заблокированной уже слишком долго. 
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Предложение Соединенного Королевства об учреждении вспомогательных органов 

призвано углубить наше понимание и подготовить почву для последующего 

обсуждения мандатов, которые в скором времени могли бы лечь в основу программы 

работы. Соединенное Королевство присоединяется к заявлению Европейского союза 

по договору о запрещении производства расщепляющегося материала. И сейчас, 

в преддверии 50-й годовщины Договора о нераспространении ядерного оружия, 

Соединенное Королевство по-прежнему привержено поэтапному подходу к 

многостороннему разоружению, который привел к огромным сокращениям за 

последние десятилетия.  

 Соединенное Королевство будет и далее призывать к достижению всеобщего 

участия в Договоре о нераспространении ядерного оружия и к скорейшему 

вступлению в силу Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. 

Для того чтобы меры контроля над вооружениями были эффективными и внушали 

доверие, существенно важное значение имеет проверка. Соединенное Королевство 

сыграло ведущую роль в разработке средств проверки совместно с государствами, 

обладающими ядерным оружием, и государствами, не обладающими им. Мы с 

нетерпением ожидаем амбициозного доклада Группы правительственных экспертов 

Организации Объединенных Наций в апреле, и мы настоятельно призываем все 

государства поддержать эту важнейшую работу.  

 Нам нужно также срочно разработать основы для поведения в космическом 

пространстве. Наряду с ростом нашей зависимости от спутниковой технологии 

усиливаются и потенциальные последствия ошибок или недоразумений в космосе. 

Я хотел бы подчеркнуть, что мы не можем полагаться на существующие физические 

методы регулирования. Нам нужно срочно укреплять доверие между космическими 

державами и углублять понимание норм поведения. Я с нетерпением ожидаю выводы 

второй сессии Группы правительственных экспертов по предотвращению гонки 

вооружений в космическом пространстве. Нам нужно также сделать больше для того, 

чтобы максимально использовать оставшиеся два года межсессионной программы 

Конвенции по биологическому оружию. Это, в частности, означает, что государства-

участники должны погасить свою задолженность. В контексте предстоящей обзорной 

Конференции 2021 года мы можем использовать совещания экспертов для выработки 

общего понимания и поощрения эффективных действий.  

 В заключение позвольте мне заверить всех вас в том, что Соединенное 

Королевство остается приверженным многостороннему разоружению. В период 

нашего председательства наша делегация будет неустанно работать со всеми вами для 

достижения прогресса по всем этим важным вопросам.  

 Председатель (говорит по-английски): Я благодарю г-на Ахмада за его 

заявление. Позвольте мне сейчас ненадолго прервать заседание, чтобы сопроводить 

его из зала.  

  Заседание ненадолго прерывается. 

 Председатель (говорит по-английски): Я хотел бы горячо приветствовать 

нашего следующего уважаемого гостя ‒ Министра иностранных дел Республики 

Корея Ее Превосходительство г-жу Кан Гён Хва. Я благодарю вас, мадам, 

за готовность выступить на Конференции по разоружению. Вам слово. 

 Г-жа Кан Гён Хва (Республика Корея) (говорит по-английски): 

Г-н Председатель, уважаемые делегаты, я действительно рада вернуться на 

Конференцию по разоружению на этапе, когда этот благородный форум празднует 

свою 40-ю годовщину. Сорок лет назад, в мрачные дни «холодной войны», в условиях 

острой необходимости обуздания процессов эскалации гонки вооружений и 

наращивания ядерных запасов в 1978 году была созвана первая специальная сессия 

Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященная 

разоружению. Таким образом родилась Конференция по разоружению, и с тех пор 

Конференция по разоружению вносила жизненно важный вклад в международный мир 

и безопасность, разрабатывая такие важные разоруженческие документы, как 

Конвенция по химическому оружию и Договор о всеобъемлющем запрещении 
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ядерных испытаний. Однако на протяжении последних двух десятилетий 

Конференция по разоружению пребывает в глубокой спячке, несмотря на то, что мир 

постепенно скатывается в пучину все более сложных и нестабильных условий 

безопасности. Кроме того, военные расходы достигли наивысшего уровня со времен 

окончания «холодной войны», в то время как ряд разоруженческих органов в Женеве 

испытывают бюджетные трудности. Давно закрепленные нормы, такие как 

запрещение применения химического оружия, подвергались неоднократным 

нарушениям.  

 Расширение человеческой деятельности в космическом пространстве и 

киберпространстве в сочетании со стремительным развитием новых технологий, таких 

как искусственный интеллект, гиперзвуковое оружие и возможности цифровой 

интерференции, еще больше осложняют ситуацию в области международной 

безопасности. И мир внимательно следит за судьбой Договора о ракетах средней и 

меньшей дальности и его потенциального воздействия на всю разоруженческую 

архитектуру. При этом мы наблюдаем эрозию консенсуса в рамках глобального 

разоруженческого сообщества. Утрата консенсуса по многочисленным резолюциям 

Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций в прошлом году является 

свидетельством растущего «раскола» между странами.  

 В такое время, как никогда ранее, Конференция по разоружению как единый 

многосторонний форум переговоров по разоружению должна использовать свою 

институциональную память и взглянуть в лицо этой новой реальности. В этой связи я 

хотела бы воздать должное работе вспомогательных органов и той субстантивной 

работе, которую они проделали в прошлом году, в то время как мы продолжали наши 

усилия по согласованию программы работы. Мы должны поддерживать динамику и 

укреплять актуальность Конференции по разоружению, для чего необходим более 

реалистичный, гибкий и практический подход. Я приветствую усилия Соединенного 

Королевства в этом направлении. Было бы также полезно рассмотреть и обсудить 

вопрос о расширении членского состава Конференции и повышении эффективности 

нынешних методов работы.  

 Конференции по разоружению следует пойти дальше и внести свой вклад 

в обзорную Конференцию 2020 года. Мы не можем позволить себе еще одну неудачу, 

но уже имеются опасения по поводу того, что нам еще предстоит добиться ощутимого 

прогресса на пути к обеспечению успеха предстоящей обзорной Конференции. В этом 

контексте мое правительство считает, что договор о запрещении производства 

расщепляющегося материала является тем вопросом, в решение которого 

Конференция по разоружению могла бы внести существенный и непосредственный 

вклад на основе работы подготовительной группы экспертов высокого уровня. Кроме 

того, поскольку Конференция по разоружению продолжает свои дискуссии по 

различным вопросам, я надеюсь, что она будет помнить о последствиях разоружения 

для Целей устойчивого развития, на которые указано в Повестке дня Генерального 

секретаря в области разоружения. Мое правительство будет всячески поддерживать 

его усилия, в том числе в рамках ежегодной совместной Конференции Республики 

Корея и Организации Объединенных Наций по вопросам разоружения и 

нераспространения.  

 Г-н Председатель, в течение прошлого года события на Корейском полуострове 

определенно относились к разряду позитивных новостей для глобального сообщества 

поборников безопасности. Корейский полуостров, на протяжении многих десятилетий 

являвшийся эпицентром глобальной нестабильности, сменил курс и стал источником 

надежды. Если мое замечание по Корейской Народно-Демократической Республике в 

прошлом году на Конференции по разоружению выражало осторожную надежду, то в 

этом году я рада сказать, я несу послание прогресса и ожиданий. Три межкорейских 

саммита и первый в истории саммит Соединенных Штатов Америки и Корейской 

Народно-Демократической Республики в прошлом году привели к историческому 

сдвигу на Корейском полуострове от давно укоренившейся парадигмы конфронтации 

и враждебности к парадигме мира и диалога. Благодаря этим историческим шагам 

высшие руководители двух Корей и Соединенных Штатов согласились работать 

вместе над созданием безъядерного и мирного Корейского полуострова. За этими 
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соглашениями последовали такие меры укрепления доверия, как возвращение в 

Соединенные Штаты из Северной Кореи останков пропавших без вести комбатантов. 

И обе стороны продолжают взаимодействие как на высоком, так и на рабочем уровнях.  

 Военная договоренность между Южной и Северной Кореей о снижении 

напряженности и устранении вероятности случайных столкновений была реализована, 

например, путем ликвидации нескольких сторожевых постов по обе стороны военной 

демаркационной линии, установления бесполетных зон и разоружения совместной 

зоны безопасности вокруг Пханмунджома. Межкорейский диалог активизировался и 

в других областях, и Северная Корея неоднократно заявляла о своей приверженности 

полной денуклеаризации и о своей готовности демонтировать ключевые элементы 

своей ядерной и ракетной программы в обмен на соответствующие меры по 

обеспечению гарантий ее безопасности.  

 Всего через два дня в Ханое состоится второй саммит Соединенных Штатов 

Америки и Корейской Народно-Демократической Республики. Мы ожидаем, что он 

станет еще одной важной вехой в наших усилиях по достижению полной 

денуклеаризации и установлению постоянного мира на Корейском полуострове. Мы с 

нетерпением ожидаем ощутимых и существенных результатов этой встречи. А пока 

мое правительство полностью выполняет соответствующие резолюции Совета 

Безопасности Организации Объединенных Наций и будет продолжать делать это до 

тех пор, пока мы не будем уверены в том, что мы твердо и бесповоротно продвигаемся 

по пути к полной денуклеаризации. Осуществляя межкорейское сотрудничество, мы 

делаем это в духе верного соблюдения санкций Совета Безопасности.  

 Г-н Председатель, столкнувшись с мрачными реальностями своего времени, 

Мартин Лютер Кинг однажды сказал: «Мы должны принять конечное разочарование, 

но никогда не терять бесконечную надежду». Я нахожу это замечание весьма 

актуальным как для Конференции по разоружению, так и для Корейского полуострова. 

Конференция по разоружению уже давно вызывает разочарование, и ухудшение 

геостратегической обстановки свидетельствует о том, что впереди нас ждут новые 

потрясения. Но Конференция по разоружению родилась в условиях еще более 

мрачных реальностей и пережила тревожные времена. Мы не должны терять надежду 

найти способ восстановить ее авторитет. Если крупный прорыв пока недосягаем, нам 

следует и далее предпринимать небольшие основополагающие шаги, такие как 

продвижение работы вспомогательных органов.  

 Что касается Республики Корея, то, несмотря на многочисленные трудности и 

разочарования, мы открыли новый путь к миру на основе руководства и видения, 

определенного конвенциями. Мы преисполнены решимости придерживаться этого 

курса до тех пор, пока мы не добьемся полной денуклеаризации и не установим 

постоянный мир на Корейском полуострове. И мы будем наращивать эти усилия для 

продолжения работы с международным сообществом в целях активизации 

Конференции по разоружению.  

 Председатель (говорит по-английски): Я благодарю г-жу Кан Гён Хва за ее 

заявление. Позвольте мне сейчас ненадолго прервать заседание, чтобы сопроводить ее 

из зала.  

  Заседание ненадолго прерывается. 

 Председатель (говорит по-английски): Сейчас я хотел бы горячо 

приветствовать нашего следующего уважаемого гостя ‒ Министра иностранных дел 

Турции Его Превосходительство г-на Мевлюта Чавушоглу. Я благодарю вас за 

готовность выступить на Конференции по разоружению. Вам слово. 

 Г-н Чавушоглу (Турция) (говорит по-английски): Большое спасибо, 

г-н Председатель. Уважаемые делегаты, для меня большая честь выступать сегодня 

перед вами; большое вам спасибо за любезное приглашение.  

 Разоружение, нераспространение и контроль над вооружениями являются 

важнейшими факторами, способствующими обеспечению глобальной безопасности и 

мира. Они имеют еще большую ценность в периоды нестабильности и 
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неопределенности. В своей части мира Турция непосредственно сталкивается с 

множеством рисков и угроз. Мы одновременно боремся с различными 

террористическими организациями ‒ от ИГИЛ до Рабочей партии Курдистана (РПК), 

партии «Демократический союз», Отрядов народной самообороны и 

террористической организации Фетхуллаха, а конфликт в Сирии продолжается уже 

почти девятый год.  

 Конференция по разоружению была учреждена 40 лет назад, когда в сфере 

глобальной безопасности также приходилось сталкиваться с многочисленными 

вызовами. Это уникальная платформа, особенно для работы над вопросами, 

связанными с оружием массового уничтожения. Все ведущие многосторонние 

соглашения по ядерному, химическому и биологическому оружию были разработаны 

в процессе переговоров, проводившихся на этом форуме. Это важное наследие. 

Сегодня эти соглашения, возможно, и не фигурируют на первых полосах в сводках 

новостей, но на самом деле они являются главными основами международного мира и 

безопасности. Шаги по их подрыву не принесут пользы никому. Мы не можем 

позволить себе отказаться от многосторонности.  

 Сегодня на разоруженческих форумах наблюдается большая поляризация. 

Традиционные меры укрепления доверия и транспарентности больше не 

функционируют так, как планировалось. В то же время достижения в области науки и 

техники повысили сложность этой задачи и связанные с нею риски. Сегодня мы не 

можем закрывать глаза на эту проблему.  

 Г-н Председатель, достижение конечной цели мира без ядерного оружия 

зависит прежде всего от успешного и универсального осуществления Договора о 

нераспространении ядерного оружия. Все наши совместные обязательства по этому 

предмету, включая созыв международной конференции по созданию на Ближнем 

Востоке зоны, свободной от оружия массового уничтожения, должны быть выполнены 

как можно скорее.  

 Три основных аспекта Договора о нераспространении ядерного оружия в 

равной степени важны, и к ним следует подходить на сбалансированной основе. 

Государства, которые полностью соблюдают свои международные обязательства, 

конечно же, имеют право пользоваться выгодами от ядерной энергии. Договор о 

всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний имеет кардинальное значение для 

глобальных усилий в области нераспространения и разоружения, и мы вновь 

призываем к его скорейшей ратификации и осуществлению всеми соответствующими 

партнерами.  

 Г-н Председатель, уважаемые делегаты, мы несем общую ответственность за 

использование этой платформы, которая является очень важной платформой. Нам 

нужно будет проявить более высокую гибкость в духе взаимной и коллективной 

ответственности, и нам нужно начать с согласования программы работы.  

 Турция также готова работать над недискриминационным и поддающимся 

проверке договором о запрещении производства расщепляющегося материала. Такой 

договор должен учитывать законные интересы безопасности всех членов 

Конференции по разоружению.  

 В качестве шестого и последнего Председателя Конференции в прошлом году 

Турция напряженно работала над подготовкой взаимоприемлемого субстантивного 

доклада. Однако вопросы, не относящиеся к категории субстантивных, не позволили 

нам консолидировать достижения прошлого года. Памятуя об этом опыте, мы 

настоятельно призываем всех членов Конференции по разоружению вносить вклад в 

эту платформу посредством конструктивного участия. Нашей приоритетной задачей 

должно стать восстановление функциональности и эффективности этой платформы в 

ее нынешнем составе. Именно в таком духе Турция будет и впредь подходить к этому 

форуму.  

 Председатель (говорит по-английски): Я благодарю г-на Чавушоглу за его 

заявление. Позвольте мне ненадолго прервать заседание, чтобы сопроводить его 

из зала.  
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  Заседание ненадолго прерывается. 

 Председатель (говорит по-английски): Я хотел бы горячо приветствовать 

нашего следующего уважаемого гостя ‒ заместителя Министра иностранных дел 

Беларуси Его Превосходительство г-на Андрея Дапкюнаса. Я благодарю вас за 

готовность выступить на Конференции. Вам слово.  

 Г-н Дапкюнас (Беларусь): Г-н Председатель, дамы и господа, как вы знаете, 

современная система разоружения и нераспространения продолжает деградировать.  

 В ближайшее время из Договора о ликвидации ракет средней и меньшей 

дальности намерены выйти два его ключевых участника. Именно этот документ 

положил начало практическим шагам в области ядерного разоружения и внес 

неоценимый вклад в снижение напряженности на европейском континенте и в мире. 

Сегодня под вопросом находится судьба и других договоренностей в сфере ядерного 

разоружения. Более 20 лет не может вступить в силу Договор о всеобъемлющем 

запрещении ядерных испытаний. Все большее опасение вызывают заявления о 

практическом намерении разместить оружейные системы в космическом 

пространстве. Требуют оценки и своевременного реагирования новые вызовы и 

угрозы.  

 Все это, на наш взгляд, однозначно говорит о глобальном кризисе безопасности. 

У нас есть действенный способ его преодоления – безотлагательные комплексные и 

сбалансированные многосторонние переговоры для преодоления разногласий. 

Именно Конференция по разоружению в силу своего мандата и сферы охвата, мы 

считаем, должна сыграть ключевую роль в этом процессе.  

 В складывающихся условиях Конференция по разоружению должна активно 

включиться в усилия по недопущению использования новых достижений в области 

науки и технологий в разрушительных целях.  

 Синтетическая биология, киберугрозы, использование искусственного 

интеллекта и автономных оружейных систем, риск получения оружия массового 

уничтожения и связанных с ним материалов и технологий негосударственными 

субъектами – это далеко не полный перечень угроз, на которые указывали в этом зале 

десятки экспертов.  

 Итоги работы Вспомогательного органа 5 сессии Конференции 2018 года под 

председательством Беларуси наглядно показывают, что в условиях быстрого развития 

научно-технического прогресса и развития новых технологий эти вопросы становятся 

межсекторальными, они затрагивают все аспекты разоружения и нераспространения.  

 Поэтому мы считаем, что пришло время прекратить практику деления повестки 

дня Конференции на ключевые и иные вопросы.  

 Новые вызовы, которые рассматриваются в рамках пунктов 5, 6 и 7 повестки 

дня, мы считаем, следует рассматривать наравне с вопросами ядерного разоружения, 

нераспространения, негативных гарантий безопасности и предупреждения гонки 

вооружений в космосе.  

 Превентивные меры, которые может принять Конференция, реагируя на эти 

угрозы, станут важным вкладом в нераспространение и укрепление международной 

безопасности.  

 Беларусь готова предложить Конференции ряд практических шагов для 

недопущения злонамеренного использования новых достижений в области науки и 

технологий.  

 Во-первых, мы предлагаем Конференции по разоружению сформулировать 

запрос к Генеральному секретарю Организации Объединенных Наций о подготовке 

комплексного доклада о рисках и вызовах, связанных с новыми технологиями для 

международной безопасности и нераспространения. Мы полагаем, это позволит 

Конференции получить более полное представление о потенциально опасных 

технологиях и связанных с ними рисках. Подготовка такого доклада также созвучна 
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целям и задачам раздела III Повестки дня Генерального секретаря Организации 

Объединенных Наций в области разоружения.  

 Во-вторых, мы предлагаем Конференции обратиться к уже имеющимся 

примерам передового национального опыта различных государств по потенциальному 

учету рисков и вызовов, связанных с новыми технологиями, для международной 

безопасности и нераспространения. Известно о различных мерах, принимаемых на 

национальном уровне, например о кодексах поведения ученых.  

 На наш взгляд, важно заняться изучением их эффективности, систематизацией, 

определением потенциала их возможной универсализации. Итогом этого процесса 

может стать формулирование правил или принципов поведения для предупреждения 

злонамеренного использования новых достижений в области науки и технологий. 

В перспективе, мы полагаем, это может привести к переговорам по юридически 

обязательным документам.  

 В-третьих, мы предлагаем перейти к изучению и систематизации национальных 

мер по противодействию усилиям негосударственных субъектов для получения 

оружия массового уничтожения. Разработка гармонизированных принципов, или 

эффективного передового опыта, как представляется, целиком охватывается мандатом 

Конференции и будет ее достойным вкладом как в деятельность Организации 

Объединенных Наций по нераспространению, так и в антитеррористическую 

деятельность Организации Объединенных Наций.  

 Беларусь готова к конструктивному взаимодействию на этих направлениях со 

всеми государствами – участниками Конференции.  

 В сентябре этого года в Минске Беларусь вместе с Организацией Объединенных 

Наций и Организацией по безопасности и сотрудничеству в Европе планирует 

провести международную конференцию высокого уровня по противодействию 

терроризму с использованием новых и новейших технологий. В настоящее время мы 

завершаем работу над повесткой дня и организационными вопросами проведения 

мероприятия. Мы надеемся, что эта конференция станет важным вкладом в 

глобальные усилия в борьбе с терроризмом. Мы намерены представить итоги этого 

предстоящего мероприятия на заседании Конференции по разоружению. 

 Председатель (говорит по-английски): Я благодарю г-на Дапкюнаса за его 

заявление. Позвольте мне сейчас ненадолго прервать заседание, чтобы сопроводить 

его из зала.  

  Заседание ненадолго прерывается. 

 Председатель (говорит по-английски): Желает ли взять слово кто-либо еще из 

делегаций? Желающих, по-видимому, нет, и в таком случае на этом наша работа на 

сегодня завершена. Следующее пленарное заседание Конференции по разоружению 

состоится сегодня во второй половине дня, в 15 ч 00 мин, и на нем мы заслушаем 

обращение Генерального секретаря Организации Объединенных Наций г-на Антониу 

Гутерриша, вслед за которым выступят представители Австралии, Ирландии, 

Словении, Бразилии, Италии и Венгрии. 

 Заседание объявляется закрытым.  

  Заседание закрывается в 12 ч 25 мин. 


